

Pengabdian kepada Masyarakat Melalui Kuliah Kerja Nyata (KKN) di Desa Tandun Barat Kabupaten Rokan Hulu

Suzila¹, Jeprizal², Zulfah³, Astuti⁴

^{1,2,3,4} Program Studi Pendidikan Matematika, Fakultas Ilmu Pendidikan, Universitas Pahlawan Tuanku Tambusai, Jl. Tuanku Tambusai No. 23, Bangkinang, Kec. Bangkinang, Kabupaten Kampar, Riau
2118016suzila@universitaspahlawan.ac.com

Abstract

The Real Work Lecture Program (KKN) is a form of community service which aims to involve students directly in the development of village communities. This research aims to provide real and sustainable benefits to all elements in the West Tandun Village area, by developing local potential and community empowerment. The research method used is descriptive qualitative. KKN students participate in environmental cleaning activities, provide outreach about the importance of environmental cleanliness, and provide education about health. The research results show that through KKN, public awareness of the environment, health and education has increased, which is expected to be sustainable to improve the welfare of the people of West Tandun Village.

Keywords: KKN, Education, Health, Environment, Community Empowerment

Abstrak

Program Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan bentuk pengabdian kepada masyarakat yang bertujuan untuk melibatkan mahasiswa secara langsung dalam pembangunan komunitas desa. Penelitian ini bertujuan untuk memberikan manfaat nyata dan berkelanjutan kepada semua elemen di wilayah Desa Tandun Barat, dengan Pengembangan Potensi Lokal dan Pemberdayaan Komunitas. Metode penelitian yang digunakan adalah deskriptif kualitatif. Mahasiswa KKN berpartisipasi dalam kegiatan pembersihan lingkungan, penyuluhan tentang pentingnya kebersihan lingkungan, serta memberikan edukasi mengenai kesehatan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa melalui KKN, kesadaran masyarakat terhadap lingkungan, kesehatan dan pendidikan mengalami peningkatan, yang diharapkan dapat berkelanjutan untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat Desa Tandun Barat.

Kata kunci: KKN, Pendidikan, Kesehatan, Lingkungan, Pemberdayaan Masyarakat

Copyright (c) 2025 Suzila, Jeprizal, Zulfah, Astuti

✉Corresponding author: Suzila

Email Address: 2118016suzila@universitaspahlawan.ac.com (Jl. Tuanku Tambusai No.23, Kab.Kampar, Riau)

Received 29 December 2024, Accepted 04 January 2025, Published 16 January 2025

PENDAHULUAN

Dalam undang-undang, perguruan tinggi berkewajiban menyelenggarakan pendidikan, penelitian, dan pengabdian masyarakat atau dikenal dengan Tri Dharma Perguruan Tinggi. Para lulusan Perguruan Tinggi diharapkan nantinya dapat menjadi manusia yang berilmu pengetahuan, memadai dalam bidang masing-masing, mampu melakukan penelitian, dan bersedia mengabdikan diri demi kemaslahatan umat manusia (Papatungan, 2023). Metode pengabdian masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa KKN yaitu melalui pembekalan KKN, penyuluhan dan pendampingan kewirausahaan, seminar edukasi dan sosialisasi dan evaluasi kegiatan KKN. Adapun sasaran dalam kegiatan ini yaitu masyarakat sekitar lokasi KKN yang terdiri atas ibu-ibu rumah tangga dan anak-anak (Mahendra et al., 2022).

Desa Tandun Barat Kecamatan Tandun Kabupaten Rokan Hulu adalah Desa transmigrasi. Binaan Departemen Sosial dengan kedatangan penduduk pertama pada tahun 1982. Sebagaimana daerah Transmigrasi pada umumnya, desa Tandun Barat merupakan Transmigrasi umum yang sekarang

kehidupan masyarakatnya sudah banyak berubah dari pertanian tanaman pangan menjadi pertanian perkebunan yang ada pada umumnya adalah kelapa sawit dan karet. Jumlah kepala keluarga di Desa Tandun Barat pada awalnya adalah 378 KK yang datang dari Jawa Tengah, Jawa Barat, Jawa Timur dan Trans lokal (Hariyanti et al., 2024).

Desa menjadi sasaran KKN disebabkan oleh permasalahan yang dihadapi, seperti: kekurangan tenaga kerja terampil, pemimpin yang kurang inovatif, masyarakat masih menganut prinsip-prinsip budaya tradisional sehingga banyak menghambat program-program pemerintah yang telah dicanangkan. Fenomena ini terlihat dari sumber kehidupan hanya mengandalkan dari sektor pertanian tradisional dan masyarakat banyak pengangguran, sehingga banyak yang berpindah ke kota-kota besar. Ini akan menghambat kelancaran pembangunan di Indonesia. Oleh karena itu, perguruan tinggi dipandang perlu turut berperan melibatkan mahasiswa dalam pembangunan melalui kuliah kerja nyata. Pandangan ini muncul dari kesadaran bahwa mahasiswa sebagai calon sarjana dapat bekerja untuk pembangunan dengan memanfaatkan sebagian waktu belajarnya dengan keluar dari ruang kuliah dan perpustakaan untuk bekerja dilapangan (Malino et al., 2023).

Kemajuan suatu bangsa sangat bergantung pada kualitas sumber daya manusia (SDM) yang dimilikinya. Sumber daya manusia yang berkualitas merupakan salah satu keunggulan utama dalam memajukan bangsa dan kehidupan masyarakatnya dalam berbagai aspek seperti pendidikan, ekonomi, politik, teknologi dan karakter bangsa. Salah satu dari upaya peningkatan dan pengembangan kualitas sumber daya manusia (SDM) adalah pendidikan yang berkualitas. Oleh karena itu, diharapkan program ini dapat memberikan wawasan kepada masyarakat tentang potensi dan perkembangan desa. Dalam program Kuliah Kerja Nyata (KKN), mahasiswa berperan sebagai pemecah masalah, motivator, dan dinamisator dalam proses penyelesaian masalah serta membangun dan mengembangkan masyarakat (Rossa et al., 2024).

METODE

Penelitian ini berdasarkan observasi yang dilakukan KKN di Desa Tandun Barat yang dilaksanakan pada tanggal 6 Mei 2024 hingga 8 Juni 2024. Program kerja yang dilakukan bertujuan untuk meningkatkan kesadaran masyarakat terkait kesehatan, lingkungan dan pendidikan.

Penelitian pengabdian masyarakat ini menggunakan penelitian lapangan dengan jenis penelitian deskriptif kualitatif. Subjek penelitian pengabdian ini adalah semua mahasiswa KKN. Metode pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah wawancara, observasi dan dokumentasi.

Table 1. Letak Geografis Desa Tandun Barat dan Waktu Pelaksanaan KKN

Desa	Tandun Barat
Kecamatan	Tandun
Kabupaten	Rokan Hulu
Provinsi	Riau
Bulan	Mei – Juni
Tahun	2024
Sebelah Utara	Kebun PTP V Tandun

Sebelah Selatan	Desa Tapung Jaya Kecamatan Tandun
Sebelah Timur	Desa Ujung Batu Timur
Sebelah Barat	Desa Koto Tandun Kecamatan Tandun

HASIL DAN DISKUSI

Kegiatan Kuliah Kerja Nyata diawali dengan pertemuan dengan para pihak-pihak yang berkepentingan yaitu perangkat desa, untuk membangun kerja sama antara Universitas Pahlawan Tuanku Tambusai dengan Desa Tandun Barat, pada tanggal 6 Mei 2024 dilakukan kegiatan pembukaan Kuliah Kerja Nyata. Kuliah Kerja Nyata (KKN) tujuan utamanya melaksanakan salah satu Tridharma Perguruan Tinggi yaitu pengabdian pada masyarakat. KKN pun bertujuan membangun citra sekolah tinggi dalam rangka membina dan mensejahterakan desa dan masyarakat dengan berbagai program-program yang dibawa oleh mahasiswa dan harus diimplementasikan (Rizqillah et al., 2024). Adapun program yang dilaksanakan oleh mahasiswa selama melaksanakan Kuliah Kerja Nyata:

Program penyuluhan cuci tangan pakai sabun di SD Negeri 004 Tandun

Mengadakan program wajib penyuluhan mengenai Cuci Tangan Pakai Sabun (CTPS) & Gosok Gigi yang baik di SD Negeri 004 Tandun. Program ini dilakukan dengan didasari banyaknya anak-anak yang kurang peduli akan pentingnya cuci tangan menggunakan sabun dan masih banyaknya gigi anakanak yang rusak. Kegiatan ini bertujuan untuk menumbuhkan sikap peduli akan pentingnya cuci tangan dan gosok gigi. Program Cuci Tangan Pakai Sabun & Gosok Gigi ini bisa menjadi program yang berkelanjutan di SD Negeri 004 Tandun.



Gambar 1. Penyuluhan Cuci tangan pakai sabun di SD Negeri 004 Tandun

Kegiatan Mengajar Di SD Negeri 004 Tandun

Mengajari anak kelas 2 pelajaran matematika. Dalam kegiatan ini, mahasiswa KKN menyusun modul pembelajaran yang meliputi materi dasar seperti penjumlahan, pengurangan, pengenalan pecahan sederhana, serta pengukuran panjang dan berat. Setiap pertemuan diawali dengan pemahaman konsep melalui penjelasan teoritis, dilanjutkan dengan latihan soal dan permainan edukatif yang dirancang untuk memperkuat pemahaman anak-anak.



Gambar 2. Kegiatan Mengajar di SD Negeri 004 Tandun

Program Pembuatan Plang Nama Untuk Aparat Desa

Program ini didasari dengan tidak adanya lagi ditemukan palnk nama RT/RW di desa. Maka dari itu mahasiswa KKN Universitas Pahlawan Tuanku Tambusai membuat plang nama tersebut untuk memudahkkan masyarakat dalam mencari rumah aparat desa.



Gambar 3. Proses pembuatan Plang nama untuk Aparat Desa

Program pembuatan "Health Garden" Desa Tandun Barat

Program pembuatan "Health Garden" didasari dengan melakukan survei lapangan yang mana telah terdapat Tanaman Obat Keluarga (TOGA) di Desa Tandun Barat. Untuk itu dirancang suatu program kerja yang berbeda yaitu pembuatan "Health Garden". Program kerja ini bertujuan untuk mengajak masyarakat desa untuk memanfaatkan pekarangan rumah sebagai lahan tanam ketahanan pangan dan meningkatkan nutrisi masyarakat sekitar. Kendala yang didapati selama pembuatan kebun adalah banyaknya rumput ilalang di sekitar lahan. Solusinya adalah dengan mencabut rumput ilalang tersebut sampai benar-benar tidak ada lagi. Program ini merupakan program kerja yang berkelanjutan karena bisa bertahan lama apabila benar-benar di rawat.



Gambar 4. Proses pembuatan Health Garden Desa Tandun Barat

Program Penyuluhan Kesehatan di SMAN 1 Tandun

Mengadakan penyuluhan kesehatan mengenai bahaya narkoba di SMA 1 Tandun adalah langkah penting dalam memberikan edukasi kepada para siswa mengenai risiko dan dampak negatif dari penggunaan narkoba. Kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan kesadaran mereka tentang konsekuensi kesehatan, sosial, dan hukum yang dapat ditimbulkan oleh penyalahgunaan narkoba. Melalui penyuluhan ini, diharapkan para siswa dapat memahami bahaya narkoba dan termotivasi untuk menjauhi serta mencegah penggunaan narkoba di lingkungan mereka. Dengan demikian, penyuluhan ini menjadi bagian dari upaya menciptakan lingkungan sekolah yang sehat dan bebas dari narkoba.



Gambar 5. Penyuluhan tentang Narkoba di SMAN 1 Tandun

Program Sweeping Kesehatan

Ikut berpartisipasi dalam program sweeping kesehatan, kegiatan ini bertujuan untuk mendeteksi dini penyakit, memberikan edukasi kesehatan, dan meningkatkan kesadaran masyarakat tentang pentingnya pola hidup sehat. Kegiatan ini mencakup pemeriksaan kesehatan gratis, edukasi tentang pola hidup sehat, dan konsultasi dengan tenaga medis.



Gambar 6. Kegiatan Sweeping di Desa Tandun Barat

Kegiatan Mengajar di MDA dan TPA

Memberikan mereka pemahaman dasar tentang ajaran agama Islam, mulai dari membaca Al-Qur'an, tata cara beribadah, hingga akhlak dan nilai-nilai moral. Dalam proses pembelajaran, mahasiswa menggunakan metode yang interaktif dan menyenangkan agar anak-anak dapat belajar dengan lebih efektif dan merasa nyaman.



Gambar 7. Kegiatan mengajar di MDA

KESIMPULAN

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat dalam pembangunan komunitas desa di Tandun Barat dalam memberikan manfaat nyata dan berkelanjutan kepada masyarakat terlaksana dengan baik dan lancar. Program Kuliah Kerja Nyata (KKN) yang dilaksanakan oleh mahasiswa Universitas Pahlawan Tuanku Tambusai di Desa Tandun Barat, Kabupaten Rokan Hulu, menunjukkan dampak positif dalam meningkatkan kualitas pendidikan dan kesadaran masyarakat mengenai pentingnya kesehatan dan lingkungan. Melalui berbagai kegiatan seperti penyuluhan, mengajar di sekolah, dan program kesehatan, mahasiswa berhasil memberdayakan masyarakat dan meningkatkan keterampilan serta pengetahuan mereka. Hasil dari program ini menunjukkan bahwa kolaborasi antara institusi pendidikan tinggi dan komunitas lokal dapat menjadi strategi efektif dalam mendukung pengembangan pendidikan berkelanjutan. Peningkatan kesadaran masyarakat terhadap pendidikan, kesehatan, dan lingkungan diharapkan terus berlanjut demi kesejahteraan masyarakat di Desa Tandun Barat.

REFERENSI

- Hariyanti, Megumi, A., Pasaribu, D. S., Aginta, K. E., Anugerah, H., Al Giffari, M. F., Mahmudah, N., Sartika, R., Simatupang, R. E., Simanjuntak, V. A., & Khasanah, W. N. (2024). Penguatan Peran Desa dalam Konvergensi Pencegahan Stunting Terintegrasi di Desa Tandun Barat Kabupaten Rokan Hulu. *Jurnal Kewarganegaraan*, 6(2), 5094–5101.
- Mahendra, M., Azizah, A. N., Rahmawati, Z. S., Astuti, E. P., Vaningrum, I. W., Novitasari, V. A., Sari, P. P., Insyirooh, Y. G., Istarini, E. F. N., Fitriyani, N., Anggraini, D., Aman, A. T., Betty, F., & Mardiyati, N. L. (2022). Kuliah Kerja Nyata: Pengabdian kepada Masyarakat Melalui Kegiatan Pendampingan TPA dan Posyandu Balita di Desa Ngadirejo. *National Confrence on Health Sciene (NCoHS)*, 231–235. <https://proceedings.ums.ac.id/index.php/nhcos/article/view/1184><https://proceedings.ums.ac.id/index.php/nhcos/article/download/1184/1159>
- Malino, A., Qothrunada, A., Rahmawati, A., Nurdiyati, F., Dewi, F., Haq, K., Sri, N., Malikhah, N., Tri, N., Ikawati, M., Ihda, P., Aprianto, S., & Widyawati, Y. (2023). *Pengabdian kepada masyarakat melalui Kuliah Kerja Nyata transformatif kerso darma: Meningkatkan pendidikan anak berbasis integrasi ilmu, kearifan lokal, dan moderasi beragama*. 1–10.
- Paputungan, F. (2023). Implementasi KKN sebagai Kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat sesuai dengan Bidang Ilmu. *Journal of Education and Culture (JEaC)*, 3(1), 2986–1012.
- Rizqillah, Hadiatulloh, D. R., Aisyah, I. meilina, Assulton, A. R. A., & Firdaus, K. (2024). Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui Kuliah Kerja (KKN) di Kelurahan Purworejo Kota Pasuruan. *Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 5(2), 177–186.
- Rossa, E., Septian, M. E., Rahmawati, L., Fitriyani, F. A., Zulfah, C., Nurrochmah, P. A., Yuliyanti, H., Erliana, D., Umagap, N. S. H., & Wahyuningtyas, A. putri. (2024). Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui Kuliah Kerja Nyata (KKN) di Desa Mangunjaya Kabupaten Bekasi. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Nian Tana*, 2(3), 51–63.